

par des attouchements à 1 peroxyde d'hydrogène, gargarismes au chlorate de potasse, frictions cutanées avec l'oléate de mercure, iodure de potassium à l'intérieur.

Après huit jours de ce traitement, la malade voit S = 5/50 de l'œil malade. Le traitement est continué pendant quelques semaines sans nouveaux résultats; l'acuité visuelle reste dans le même état. La papille est devenue nettement visible et prend l'apparence de l'atrophie consécutive.

Le *troisième cas*, le plus intéressant, se rapporte à une fille de 21 ans. Elle s'est présentée à notre bureau le 16 décembre 1893, se plaignant de ne pas voir de l'œil droit et d'éprouver de vives douleurs orbitaires du même côté. L'examen à l'ophtalmoscope fit constater une névrite optique à droite et rien d'anormal à gauche. La sensibilité des parois de l'orbite qu'exagérait la moindre pression indiquait clairement une périostite de cette région. L'acuité visuelle était nulle à droite, il n'existait même pas de perception lumineuse.

L'acuité visuelle de l'œil gauche était normale. Interrogée sur ses antécédents, elle nous apprend qu'elle a eu récemment une attaque de fièvre typhoïde (?). Ses règles sont fréquentes et abondantes. L'examen des urines ne révèle rien d'anormal. Il n'existe aucune maladie constitutionnelle.

L'apparition des douleurs périorbitaires a coïncidé avec la perte de la vue à droite. Rien à noter du côté du nez. La dentition est défectueuse, quelques dents chevauchent les unes sur les autres, ce qui, au premier abord, nous fit croire qu'il y a peut-être dans cette disposition une cause pour expliquer la périostite orbitaire et partant la névrite optique et la cécité. En conséquence, la patiente est dirigée chez un dentiste avec instruction à ce dernier de faire un examen minutieux de l'état des dents.

Le dentiste incrimine une dent de sagesse et en fait l'extraction séance tenante.

Le lendemain matin, à notre grande surprise, nous recevons par téléphone la nouvelle que la patiente commence à distinguer les doigts et que les douleurs orbitaires sont diminuées.

En effet, le 17 décembre, la malade compte les doigts à 3 pieds,